

# L'évêque attendu pour la commémoration du 5 juin

Soixante-dix adhérents ont participé à l'assemblée générale de l'association Franco-ukrainienne (AFU). Cette réunion a permis de faire le point sur les démarches en cours et de prendre connaissance des projets.

Le président Bruno Doyen, heureux d'accueillir une assemblée aussi fournie, preuve de la bonne santé de l'association et de l'intérêt porté aux objectifs de l'AFU, déclare : « Chacun des 210 membres doit se sentir partie prenante aux nobles desseins poursuivis et fier d'y participer, chacun à son niveau ».

Gabriel Becker, secrétaire, articule son propos autour de quelques points d'ancrage :

**Noyers-Saint-Martin** : l'AFU s'efforce depuis plusieurs saisons d'obtenir le feu vert pour l'installation dans cette nécropole soviétique commune de l'Oise d'une plaque rappelant l'origine moselane de 2 879 victimes officiellement exhumées au Ban Saint-Jean en 1979 et 1980. Un dossier qui va être finalisé, avec des plaques en français, en anglais, en russe et en ukrainien. L'AFU financera toute cette opération. Au Ban Saint-Jean, de nouvelles plaques seront prochainement mises en place avec la version corrigée des inscriptions actuelles en ukrainien et russe.

**Recherches sur le Ban Saint-Jean** : Gabriel Becker précise qu'il s'agit d'une quête permanente apportant sans cesse de nouveaux éléments. Aux documents et témoignages privés se sont ajoutées des informations puisées dans

les archives officielles de l'Onac de Metz qui accréditent « l'ampleur du forfait commis au Ban Saint-Jean ». Une visite du site de Gueling, l'ancienne poudrière de Bouzonville, permet de mieux appréhender ce lieu où de nombreux prisonniers du Ban Saint-Jean étaient venus travailler. Plusieurs passages au service des archives des HBL ont livré des renseignements intéressants. Tous ces éléments vont constituer la matière d'un quatrième livre que Gabriel Becker rédige sur le sujet.

## Médiatisation

L'investissement de l'AFU ne faiblit pas à ce niveau. Il réside d'abord dans l'accueil des familles de l'Est qui, ayant enfin déniché le camp du Ban Saint-Jean et les documents officiels, décident de venir sur place pour faire leur deuil et rendre hommage au membre de leur famille disparu. Certaines personnes tiennent à mettre en place des plaques pour extraire la victime de l'anonymat des fosses communes.

Retour également de familles françaises ayant séjourné au camp après guerre et qui sont aujourd'hui dispersées. Ces retrouvailles permettent toujours des échanges fructueux.

La médiatisation passe éga-



Le comité et les invités Photo RL

lement par les conférences du secrétaire et la traditionnelle marche du Ban Saint-Jean (cette année le 16 mai), qui attire des centaines de personnes sur le site et qui, grâce aux efforts de Maurice Schmitt, figure désormais sur les plaquettes des randonneurs mosellans et du Club Vosgien.

L'audiovisuel n'est pas en reste : Emmanuel Graff vient de réaliser un DVD « Carnets Ukrainiens » qui réserve une large place au Ban Saint-Jean et connaît un franc succès en Suisse et en Ukraine.

## Visite de M<sup>re</sup> Lagleize

Gabriel Becker livre la très

bonne nouvelle de la soirée : Mgr Lagleize, évêque de Metz sera au Ban Saint-Jean le 5 juin pour la commémoration annuelle officielle. Et l'assemblée d'applaudir à cette perspective.

Thierry Simonel, membre du comité, souhaite céder sa place. Bogdan Horiszny prend la relève, ainsi que Marie-Thérèse Patou.

## Création d'un site internet

Michel Clamme a présenté le produit presque terminé de son investissement, grâce auquel l'AFU va disposer d'une fenêtre ouverte sur le monde et la présentation du Ban Saint-Jean prendre un essor formidable. Cet outil permettra à chacun de suivre l'évolution du site et de connaître les dernières informations sur la vie de l'association : [www.ban-saint-jean.fr](http://www.ban-saint-jean.fr)

Au niveau des réactions des élus, André Boucher, maire de Boulay félicite l'AFU pour l'action entreprise et souligne : « la reconnaissance du Ban Saint-Jean passe par vous ». Joëlle Borowski, attachée parlementaire, se dit « impressionnée par la densité de l'assemblée » et souligne le mérite de tous ces bénévoles performants.